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参观者看了那些艺术品，都不相信是手工雕琢的

在蛋壳上雕琢出锦绣万千

文 赵磊 陈茗

王金义的家就是他的工作室，各

类琢画和雕刻作品琳琅满目。今年

72岁的他曾是内蒙古生产建设兵团

的知青，回首兵团岁月，千钧一发之

际，他舍身救下一名患病幼儿，事迹

在当地传扬。改革开放后，他下海逐

浪，干起了经营制作工艺美术的个体

户。因为与达·芬奇“赌气”，闯出了

一片新天地，逐步成长为一名工艺美

术大师。

内蒙古插队担任卫生员

危急时刻救下一名幼儿

1969年5月，18岁的王金义初中
毕业后，历时三天三夜，分别乘坐火
车、汽车、马车，辗转来到内蒙古锡林
郭勒盟，成为生产建设兵团的一名知
青。团首长见他身体瘦弱，顶不了一
个重劳力，便安排他担任通讯员，后
来又干过炊事员和连队卫生员。

当时生产建设兵团缺医少药，王
金义又没学过医，只能抱着书本苦
读，边学边给人治病。在如此艰苦的
条件下，通过不断努力，他的医术一
步步提升，慢慢成为连队内外干部群
众信赖的“小王大夫”，人见人夸。

牧民居住分散，患者生了病也不

便出门，不管风霜雪雨，不管黑夜白
天，不管路途多远多难，只要患者有
需要，他都会二话不说，背上药箱骑
马出发。后来，他在回忆文章中记录
了深夜为牧民看病的场景：“草原的
冬天寒冷无比，厚厚的白雪在月光的
映照下，一直延伸向冰冷的远方。一
个背着药箱的瘦弱身影，跨马奔向大
西沟，身体在马背上起起伏伏，如同
一叶孤舟，飘摇而坚强地前行……”

1973年的一天，牧民家中一名幼
儿得了病，情况很严重，王金义束手
无策，只能转去团部卫生院医治。为
避免路上出现意外，他决定护送母子
二人一起去。

生产队的马车都派出去干活了，
只剩一辆牛车，车把式套了三匹马，
妈妈抱着孩子，跟王金义一起上了
车。马拉着牛车直奔团部，那一带全

是丘陵，土路坑坑洼洼，半路上，牛车
的车辕不慎挂上了路边的牛粪垛。
驾辕的马突然失控狂奔，后面两匹拉
车的马也跟着疯跑，牛车“哐当哐当”
乱响，简直快要飞起来了。

这牛车本来就已经快报废了，又
经过这一阵剧烈颠簸，几乎要散架，
车辕断了一根，车把式被甩出老远。
王金义大惊失色，脑子里只有一个念
头——先让孩子脱险！他不顾自己
的安危，迅速脱下皮大衣，一把拽过
孩子，用大衣裹住，然后瞅准时机，使
着巧劲儿，将孩子轻轻扔到地上。孩
子平稳着陆，当他回头想救孩子妈妈
时，惊马一头撞上了前面的牛粪垛，
瞬间人仰车翻，王金义失去了知觉。

醒来时，王金义发现自己躺在团
部卫生院的病床上，询问身边的医护
人员，得知孩子、妈妈、车把式都安然
无恙，他这才踏实。后来每每回想起
当时的场面，他总觉得心有余悸——
那么大的撞击力道，如果孩子没在前
一刻及时脱险，后果不堪设想。

王金义的青春留在了内蒙古大
草原，他与同为天津知青的张玉英相
识、相爱，1978年，这对恋人双双返城
工作，并喜结连理。王金义分到一家
工厂的保健站，但出人意料的是，这位
一心治病救人的“小王大夫”并没有把
从医之路进行到底，而是开启了另一

段人生，走上了完全不搭界的工艺美
术之路，创造了一门被他称为“琢画”
的雕刻技艺。了解内情的人都知道，
他做这件事是跟一个人赌气，那个人
竟是达·芬奇！

研读艺术史料和理论书籍

折服于达·芬奇的绘画观念

改革开放初期，王金义大胆抉择，
辞职下海，不过，他既没有摆摊卖服
装，也没有干餐饮开饭馆，而是一头扎
进了工艺美术的海洋。“我从小喜欢画
画，小学二年级时在学校里画黑板报，
大家都夸我画得不错，可以说有那么
一点小天赋。后来去了建设兵团，业
余时间我也没撂下画笔。辞职后一开
始做石膏像，在百货大楼旁边的工艺
美术大厦里面售卖。那阵儿有文化
的家庭喜欢摆这些东西，显得高雅，
学美术的孩子画素描也用得上。不
过石膏像制作晾晒的过程中损坏率
太高了，也就是勉勉强强地干，小打
小闹，挣得也不多。”王金义说。

他不满足于此，平常有时间就搞
点雕塑创作，想开拓一下领域。有一
天，上大学的女儿带回家一本达·芬
奇谈绘画理论的书。王金义在书里
看到一句话，大意是说，雕塑不可能
实现油画那种立体的效果，油画能造
就一种瞬间的真实感，但雕塑永远不
可能。他感到不解：“满手是泥，满头
臭汗，结果还没有立体感？”

王金义对这种“抬高绘画贬低雕
塑”的论调极其不屑，他跑遍了天津
市各大书店和图书馆，非想找出不同
观点，推翻达·芬奇的论断。天津市
图书馆的资料最多，他在普通借阅室
找了个遍，没看到想要的内容，便向
工作人员求助，说想要关于世界美术

历史和理论方面的资料。那位工作人
员特别负责，把王金义带到库房，让他
按照分类自己找。

王金义在各类艺术史料、理论书籍
里穿行游走，认认真真地研究，逐渐对
雕塑和绘画有了新的认知——绘画是
从简单的线条到多种色彩的叠加，雕塑
则是把各种原材料，通过削、刮、凿、挖，
做减法，完成一件艺术品。他从赌气到
服气，“不管雕塑的作品是动物也好，人
也好，原材料什么颜色，出来就是什么
颜色；而绘画的色彩却千变万化，所以
我也深深折服于达·芬奇的绘画观念，
因为几百年来没有人超越他。”达·芬奇
的理论也成为王金义进步的阶梯。

灵感的火花往往就在一瞬间出
现。有一次家里吃涮羊肉，最后发现铜
锅里有一大块木炭没烧透，王金义把木
炭夹出来拿水浇灭，木炭裂成两半，从
外到里颜色却不一样，黑色、棕色、浅棕
色，然后是黄色，最里面是木头的本
色。王金义豁然开朗：“木头里面有过
渡色，那么我也可以利用这种色彩，雕
刻出带颜色的艺术作品！”他找来一块
两厘米厚的木板，先用火烤，再用蜡烛
烧，又用喷灯熏，木头的表面被烧得黑
乎乎的。他把黑色的部分一点点刻下
去，露出暗红色，再往下刻，高光的地方
露出原木色，刻成了一幅清晨霞光的图
画，拿给别人看，都说他“画得不错”。

独创“琢画”雕刻技法

蛋雕艺术名扬海内外

经过反复摸索，王金义终于以减法
的雕刻实现了达·芬奇认为只能在绘画
中呈现的“瞬间真实立体感”。选择的
材料也多种多样，木材、石材、蛋壳，只
要将原材料本身的色彩运用好，或人为
制造出色彩，一切皆有可能。

他的第一件蛋雕作品《梅花》创作于
1992年，在薄薄的蛋壳上分多层次琢
雕，利用蛋壳由表及里的自然色彩变化，
呈现出一种美的意境。他用鸡蛋壳雕刻
出人民币背面的图案，如长江三峡夔门、
桂林漓江、黄河壶口瀑布等，锦绣山河尽
收眼底，立体感极强。有一次展览，他告
诉参观者这是他刻的，人家根本不信，非
得说是电脑打印、化学腐蚀的。

王金义把自己的创新雕刻技法定名
为“琢画”，这“独门秘籍”名扬海内外。
他多次出国进行文化交流，所到之处，他
的作品和现场表演无不让外国朋友拍手
叫绝，赞叹其巧夺天工的艺术技法。

一位澳大利亚女士见到王金义的琢
画作品后赞叹不已，她说澳洲鸵鸟鸸鹋
是世界第二大鸟类，鸸鹋蛋珍稀、古朴，
建议王金义用鸸鹋蛋搞创作。王金义动
了心，等了五年，机会来了，澳大利亚友
人杰西卡送给他五只鸸鹋蛋。

鸸鹋蛋高约15厘米，宽约10厘米，
表面呈墨绿色，布满小孔、坑洼不平。究
竟该刻些什么呢？鸸鹋象征父爱亲情，
经过慎重考虑，王金义决定以孔子为主
题，找来过去的木版刻本，确定了“子贡
辞行”“克己复礼”等几段孔子与弟子的
故事，在鸸鹋蛋壳上精心雕琢。墨绿色
的蛋壳随着刻线的深入逐渐显露出蛋青
色，蛋壳本身的色差与灵动的线条呼应，
作品栩栩如生，极为传神。

从卫生员到民间艺术家，王金义自
认为得益于他骨子里认真钻研的精神和
永不服输的韧劲。退休后，他经常拿出
珍藏的作品在社区展览，供居民观赏，并
教社区的孩子们画荷花、竹子、兰花，进
行美育教育。2023年是王金义“光荣在
党50年”，他完成了印石雕刻作品《共产
党人赋》《入党誓词》《为人民服务》。重
温入党誓词的那一刻，他仿佛又回到了
年轻时代。

讲述

依然是那勇敢的
不怕失败的少年
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张炜 写作是乐趣相随的辛苦
文 张杰

张炜谈李白杜甫

李白从天空直接降临
杜甫自地面向上攀登

李白和杜甫离我们并不遥远，唐朝离
我们并不遥远，甚至和我们一块儿走到了
这个网络时代。我们需要对李白和杜甫有
新的认识，每个人在不同时代都会遇到新
的李白、新的杜甫。

李白和杜甫并行在同一个时代，有一
段时间还结伴而行，成为有趣的、耐人寻味
的一道诗歌风景。纵观一国、一区、一地，

最有趣的是常有这一类“双璧”。美
国的海明威和福克纳，也多少
有点像李白和杜甫。海明威
豪情万丈，拳击、豪饮，还
到战场去侦察，总是乐于
冒险。这个人的可观赏
性极强，很外向很有趣，
随处留下谈资。但福克
纳就有点内向，打扰的人
也少。
无论性格还是作品，李

白和杜甫的确会找出许多差
异，甚至截然相反的东西。所以人

们喜欢研究两人之间的“对立”或“差别”，
但他们还有大量的共同点值得注意：他们
的情感模式、对待友谊的方式，如何对待社
会疾苦，特别是对于艺术本身的那种深刻
的执着和深不见底的迷恋，还有巨量的、漫
长的艺术操练，他们的艺术表达，这些往往
既有不同，又在本质上是一致的、共通的。
所以我在《也说李白杜甫》这本书里，重点
阐述了他们的“相同”。

李白和杜甫，本质上都是高度的浪漫
主义。如果把杜甫强大的浪漫性、幻想性，
追求艺术的完美性去掉，我们就理解不了
杜甫，甚至窄化了杜甫，让他的形象变得单
一，只是苦吟的、老迈的形象。实际上他比
李白要年轻得多，他的一些代表作也是极
度浪漫的，只是杜甫的性格和李白相比显
得稍微保守一点，于是就被很多研究者定
义为“现实主义”的代表。

我曾写过这样一段话：李白是从天空
直接降临，杜甫是自地面向上攀登——攀
登到个人的浪漫、幻想、夸张的艺术高度。
艺术家的性格、风格、观感可以不一样，但
是从艺术的本质来说，他们都是浪漫的。
杜甫写的《观公孙大娘弟子舞剑器行》这一
类诗，流露出了骨子里的浪漫。在追求完
美、浪漫幻想这一点上，杜甫不亚于李白。
只是，比起李白的浪漫，杜甫的风格自有不
同。杜甫训练文笔更严谨、更执着、更内
向，也更用心。

杜甫写了许多自己看到的民间疾苦，
比如《茅屋为秋风所破歌》，但他也写安逸
的生活，比如在杜甫草堂那段时期，他写出
了明朗、抒情、欢乐的特质。杜甫是一个对
万事万物都很敏感的人，无论对人还是对
物，都有着超出常人的善良和悲悯。他最
好的诗还是他的那些纯粹的诗，抓住了诗
歌的核心。
其实所有优秀的文学家，中外古今，无

一例外都是如此，只是表现的方式不一
样。不是只有强烈触及社会层面的文学才
是优秀的文学，文学还有许多其他要素，关
键在于文学性，即诗性。

小说是绝妙的语言艺术

其他体裁无法取代

问：您如何认知写作这件事？

张炜：一个人的努力工作或者说劳动，是一
种乐趣相随的辛苦。在较长较大的工作任务和
目标面前，眼睛望过去会感到畏惧，但只要从头
干起来就好了，诸多困难也会迎刃而解。所以劳
动者总是对自己的双手感到满意。他对长期以
来的劳动积累下的数量并不敏感，而只对这个过
程有更多感受和享受。劳动者的主要收获或馈
赠，尽在于此。如果一个人写了40年或更长时
间，工作对他意味着什么，大概总会明白一些了。

问：您会看别人写的作品吗？

张炜：我对最好的虚构类文字还是十分着迷
的，不过这种作品在书店里很少。不客气地说，
大多数虚构都是在胡编乱造，不属于语言艺术，
看它们是浪费时间。我会更多地去找那些非虚
构的作品看，比如一些有意思的历史人物的一
生，对我有着强大的吸引力。所谓的非虚构，也
是相对的，这些书也不可能没有作者的私货夹带
其中。不过总的来说，还是比开门见山就说自己
是虚构的那些文字要可靠一些。虚构仍然是某
种形式的言说，也需要强大的说服力；非虚构的
直接言说就更需要说服力。

问：说明您对好小说有一个很高的标准。

张炜：没有比编造糟烂故事更无聊的事了。
杰出的虚构故事一定是隐藏了最大的真实，这都
是我们能够看得出来的。另外，这一类绝妙的语
言艺术也不是其他体裁所能取代的。可惜这样
的杰作很难见到，轻浮草率的编造太多了。如果
写出那样廉价的虚构文字，写作者应该感到羞
愧。我严格防止这种情况发生在自己身上。

问：确实现在好的小说越来越少了。

张炜：我认识的一个写作朋友有个聪明的见
解，教给我说：一定要多写故事，少写或不写言
论。问他为什么？他说，故事是任人评价诠释
的，它会在各种解释中变得越来越复杂，越来越神
秘，也就越来越有影响；而一旦作家的言论多了，
他葫芦里到底卖的什么药，人家也就知道了，再也
不感兴趣了。

问：那么您认同这种说法吗？

张炜：我没有反驳他，但不想听这种精明的计
算，因为文学与思想，即诗与思，好像还不是这样
的。那种办法违背了为文的初衷。我不想精明作
文，也不想为故事而辛苦，那都是机灵的买卖。我
从一开始写作即因为热爱，在场和发言，这才是写
作的目的，应该尽力去做。我像讨厌假话一样，讨
厌廉价而轻浮的故事。

文学到了杰出的境界

内核都是浪漫主义

问：您说“在场和发言”，是否意味着您想写一

部反映当今时代的现实主义作品？

张炜：从学术上讲，为了把问题说清楚，使用
“现实主义”和“浪漫主义”的概念是可以理解的，
这似乎没有问题。但是从作家的体验和实践的角
度来看，其实没有什么“现实主义”。仅仅是再现
客观现实的文字，不可能是杰出的文学。只要是

好的文学，它就是经过了心灵创造的“非现实”，就
有变形、夸张，就像飞机起飞的过程一样，先是贴
紧地表滑行，到了一定速度还是要起飞的，要到高
处。艺术到了杰出的境界，没有现实主义与浪漫
主义之分，都一定是浪漫主义。杰出的文学没有
不浪漫的，内核都是浪漫主义的。

问：您的书有时还会以动物为主角。

张炜：有一位诗人朋友对我说，“我总觉得你
写动物比写人好，带着那么深厚的爱和情感。”我
觉得他对我的理解是深刻的，是很大的文学表
扬。我爱动物没有私心，它们对我也没有私心。
而且我在少年时代，接触的人很少，更多是与动植
物在一起，所以我也更理解它们，与它们之间有纯
粹的爱。一般的爱，对于文学家、诗人，可能不够
用；一般的善，可能也不够用。深刻的悲悯会让他
们变得更加浪漫。

问：您一直在研究古代文学，您如何评价中国

文学从古至今的传承，如何理解和看待古人？

张炜：读古人的作品，是一个感动和感慨的过
程，只要读进去，就会理解他们。我们对古人应该
有更多的理解，但是读到现代人关于他们的文字，
我心里常常泛起遗憾。现代人过多地从现在的生
活出发去要求他们、理解他们，有时到了蛮不讲理
的地步，比如想让他们反对皇帝，这只是为自己时
下的生存考虑，透出自私或天真无知。
古代人的心理及人性与今天的人并无太大不

同，他们面对不平、苦难、利益、权利、胁迫、疾病、
饥饿等种种情况，作出的反应大致和现在的人一
样。如果有不一样的地方，那就要格外重视了，因
为这一定有重要的原因。比如一个古人突然极其
勇敢，能够直接痛斥权贵；比如一个人快被处死了
还能作出文采丰沛的诗文；比如一口气喝掉无数
美酒后还能呼号欢歌。这种种情形都异于常人，
所以就需要从头、从深处找出缘由。这些寻找的
过程，是认识生活与人、更是认识时代的大路径。

碎片化信息无处不在

很容易消耗宝贵时间

问：不知道您有没有这样的感觉，现在文学不

如以前受关注了，在这种外因之下，您动摇过吗？

张炜：怎样对待文学这种好像“可有可无”的
事业，这是一个问题。人生多艰，但生活总要继

续，写作也就还在继续。我觉得，尽可能不去浪费
光阴，努力坚持诚实和干净的工作，这样度过时
间，是对生存的安慰。

问：上世纪80年代是文学的黄金时代，作为

亲历者，能否谈谈您记忆中文学的模样？

张炜：上世纪80年代，不仅是对我个人，对整
个文坛来讲，可能都是写作的激越时期，起码回忆
起来好像如此。那也是身心有力的、向上的时期，
所以才有很多认真深入的追究。对以往的事情、
仿佛事不关己的东西想得很多，很激动。人处于
青春岁月容易无私，而无私的精神才会感人。人
上了年纪就有身体或其他方面的担心，还有长期
以来经验得失的总结，所以就会变得多虑或自私
一些。这当然是比较而言。相反的情形也不少
见：有人老了，可是越老越公而忘私，能更勇敢地
说出一些真话，为公众和社会争利益。这样的老
人真是纯洁，是青春永在的人。

问：您觉得当下互联网时代的特征有哪些？

张炜：今天的时光，与百年甚至是十年前大为
不同，二者在时间度量上好像不再等值。因为网
上大量碎片化的内容，小道消息、各类八卦见闻、
各种自我展示，很容易消耗宝贵的时间，让人迷失
其中，这是真正的光阴似箭。没有比今天的时光
更值得珍惜的了。人们在每天翻滚而至的海量信
息面前未免麻木，麻木也是一种感受状态。当下
的写作者，首先要安定下来，仔细想好，让自己归
于怎样的一群和一类。这是个严肃的问题。追随
潮流，在流行和习惯中顺流而下，不知不觉就抵达
了生命的终点。这样高高兴兴一场，似乎也没什
么不好，但我觉得更应该用明晰冷观的眼睛写下
这一切，留下自己的劳动果实。

问：现在短视频成了普及度最高的传播载体，

实际上在大众眼中文字逐渐被轻视，您认为文字

的未来会是什么样？

张炜：文字记下了各种各样的情感、事件、美
和丑，让我们感到阵阵惊奇。如果不是因为有文
字，我们不知道人类在漫长的历史上，会有这样坚
韧不屈的守望、这么天真烂漫的想象，以及这么多
的顽皮。这是人类的精神积累。文字的记录的确
是不可取代的，即便发明了视频录像这类方法，文
字的力量还是会以强大的特征表现出来。文字伴
随了更大的自由，让深沉的灵魂隐匿其中。所以，
让人类再选择一次，还是会选择文字。

有不少文学作品，享有一时盛

誉或畅销至洛阳纸贵，但不一定经

得起时间的检验；还有一类，隔着久

远的岁月重读，依然能感受到它涌

动的艺术能量。张炜1986年发表

的长篇小说，也是其成名作《古船》

就属于后者。文学评论家白烨也曾

回忆：“2010年‘当代文学会’老同

志聚会，《白鹿原》《古船》《尘埃落

定》是大家公认的三部长篇力作。

我跟陈忠实关系比较好，陈忠实曾

对我说，《古船》给了他震惊。”

《古船》至今还留着很多待解的

谜团，张炜在这部小说中对历史的

思考之深，至今仍没有过时。与作

品一起长青的还有张炜本人，虽然

岁月让年龄增长，但常年在精神世

界跋涉，让张炜显得比实际年龄年

轻得多。正如文学评论家李敬泽评

价所言：“张炜依然是那个勇敢的、

不怕失败的少年。”

张炜的作品是创作辨识度很强

的独特存在。《你在高原》系列为上

世纪50年代出生的知识分子群体

树碑立传，因这部作品，张炜也于

2011年获得了第八届茅盾文学奖。

在同为山东籍的著名作家莫言

眼中，张炜是“勤奋的劳动者、深刻

的思想者、执着的创新者”。从

1973年发表文学作品至今四十多

年，张炜写了1800万字，难以想象

的是，都是一笔一画在稿纸上写出

来的。“手写和电脑打出的稿子味道

还是不一样，就像机器轧出来的面

条和手擀面还是不一样。”张炜说。

虽然笔者几乎不再动笔写字，但此

时脑补了一下两种面条的差别，瞬

间理解了张炜的用心。

他以二十余年之功，阅读并阐

发经典。比如他深度解析苏东坡，

写出《斑斓志》；授课分析王维、韩

愈、白居易、杜牧和李商隐的诗与人

生，出版了《唐代五诗人》；李白和杜

甫更是他研究和赏析的重点，发表

过长文《李白杜甫之异同》，出版过

专著《也说李白和杜甫》。

张炜说：“我的写作几乎是全力

以赴的、自谦自信和永不满足的。

我不敢荒废光阴，不曾停止学习，更

没有沾沾自喜。我一直把创作当成

心灵的至高要求，同时又化为不间

断的劳作。”

张炜
当代作家、中国作家协

会副主席。1956年出生于山
东省龙口市。长篇小说代表
作《古船》《九月寓言》《你在高
原》《艾约堡秘史》《河湾》
等。2011年获第八届
茅盾文学奖。
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